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名寄市町内会連合会主催名寄市町内会連合会主催名寄市町内会連合会主催名寄市町内会連合会主催    

平成２平成２平成２平成２８８８８年度「まちづくり懇談会」意見交換概要年度「まちづくり懇談会」意見交換概要年度「まちづくり懇談会」意見交換概要年度「まちづくり懇談会」意見交換概要    

    

    

１．開催概要１．開催概要１．開催概要１．開催概要    

    今年度のまちづくり懇談会は、１０月２６日から１１月２５日の期間で、小学校区域を基本

に市内９会場で実施しました。 

 主催者挨拶、名寄市長挨拶の後、意見交換の際に市からの話題提供として「名寄市総合計画（第

２次）基本構想・基本計画の概要について」と「身近にせまる災害への備えについて」ご説明い

ただき、意見交換を行いました。その後日頃の市政に対する質疑・要望などについて、市の各担

当部局から回答をいただきました。 

 各会場での参加状況や皆さまからの質疑・要望については次のとおりとなっています。 

 

 

２．開催次第２．開催次第２．開催次第２．開催次第    

    

    

  １．開 会 

 

２．主催者挨拶    名寄市町内会連合会会長  中 村 雅 光 

 

３．市 長 挨 拶    名寄市長         加 藤 剛 士 様 

 

４．意見交換 

１）市からの話題提供 

①名寄市総合計画（第２次）基本構想・基本計画の概要について 

②身近にせまる災害への備えについて   

２）市政への提言・意見・質問など 

 

５．閉 会 

 



- 2 - 

 

３．開催日時・会場及び参加状況３．開催日時・会場及び参加状況３．開催日時・会場及び参加状況３．開催日時・会場及び参加状況    

    

 

計１６１名 

    

    

    

    

    

  日 時  場 所 区 域   対 象 町 内 会 参加人数 

1 
10 月 26 日（水）

18：30～ 

東小学校  

２階：多目的ホール 

東小 

中名寄小 

第 13 区・第 14 区・旭栄区・旭東区・高見区・ 

緑丘区・農高区・中名寄 
１０人 

2 
10 月 27 日（木）

18：30～ 

名寄市役所  

４階：大会議室 
名小 

2 区・第 3 区・4区・第 6 区・9 区・10 区・11 区・ 

西 12 区・東 12 区・北新区・旭東北区・北斗区・ 

新北斗団地・日進・ノースタウン 

２３人 

3 
10 月 31 日（月）

18：30～ 

日進コミュニティ 

センター 

風連旭 

風連日進 
風連旭・風連日進 ２１人 

4 
11 月 1 日（火）

18：30～ 

総合福祉センター 

１階：多目的ホール 
南小 

1 区・南 5 区・7区・8区・15 区・16 区・第 18 区・ 

鉄道区・西町 2 区・西町 3区・麻生・旭ヶ丘区・ 

豊栄区・弥生・曙・共和・徳田区・南が丘区・ 

マーガレット・サンピラー 

２５人 

5 
11 月 10 日（木） 

13：30～ 

智恵文支所 

２階：多目的ホール 
智恵文 

八幡・智北・更生・振興・中央・瑞和・親和・ 

智西・智南・南 
２８人 

6 
11 月 17 日（木）

18：30～ 

東風連子供と老人 

福祉会館 

東風連 

風連旭 
東風連・風連旭 １８人 

7 
11 月 21 日（月）

18：30～ 

瑞生コミュニティ 

センター 
下多寄小 下多寄・西風連 ９人 

8 
11 月 24 日（木） 

18：30～ 

文化センター  

１階：大会議室 
西小 

北 5区・17 区・第 19 区・20 区・21 区・寺町区・ 

栄町区・西町 1 区・大町区・大橋商工団地・ 

大橋区・砺波・内淵・瑞穂・中島区 

１２人 

9 
11 月 25 日（金）

18：30～ 

ふうれん地域交流 

センター 
中央小 

風連中央区・風連南区・新大町・風連北栄・ 

風連西区・風連２区・風連豊里・風連アカシヤ 
１５人 
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４．懇談会質疑内容４．懇談会質疑内容４．懇談会質疑内容４．懇談会質疑内容    

質疑項目質疑項目質疑項目質疑項目    

Ⅰ名寄市総合計画（第２次）基本構想・基本計画の概要について・・・・・・・・ Ｐ３ 

Ⅱ身近にせまる災害への備えについて・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ Ｐ７ 

Ⅲ市政への提言・意見・質問など・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ Ｐ１１ 

 

ⅠⅠⅠⅠ名寄市総合計画（第２次）基本構想・基本計画の概要について名寄市総合計画（第２次）基本構想・基本計画の概要について名寄市総合計画（第２次）基本構想・基本計画の概要について名寄市総合計画（第２次）基本構想・基本計画の概要について    

    

（１）（１）（１）（１）九度山について九度山について九度山について九度山について    

何度か九度山に登ったが、お手洗いが非常に汚いのが気になった。また、「九度山」という名前か

ら９回登った方には何か記念品を贈る等してはどうか。せっかく素晴らしい山があるので観光の振興

に活かして欲しい。                           【10/27 名小地区】 

 

回答：営業戦略室長 

 現地を確認させていただき対応したい。観光について話し合っている委員会で話題にさせていただ

きたい。 

 

（２）（２）（２）（２）住宅・道路整備について住宅・道路整備について住宅・道路整備について住宅・道路整備について    

総合計画（第２次）中の住宅や道路の整備について詳しくお聞かせ願いたい。 

【10/31 風連旭・風連日進地区】 

回答：建設水道部長 

 総合計画（第２次）中の個別事業についてはこれから協議していく。市営住宅については、現在約

９３０戸あるが、政策や建て替えにより公募していないものもあり、入居しているのは約６２０戸で

ある。市営住宅の戸数は全世帯数の約７～８％を目標としているが、今後の見通しについては「公営

住宅長寿命化計画」の中で検討していきたい。現在、北斗・新北斗団地を改修しており、平成３２年

～３３年に完成する予定。 

 市道については約７３０キロあるが市街地の舗装率は７０％と低く、今後１０年間で５％上昇させ

たいと考えている。しかし中には防塵道路等、補修や改修すべき箇所もあるので具体的な路線などは

今後検討していく。 

 

回答：久保副市長 

上記の事業に加え個人住宅の耐震化診断はこれからも続ける予定である。他にも経済部では住宅改

修事業を行っており、市民部では空き家バンク等の空き家対策を検討している。 

    

（３（３（３（３）住宅改修事業について住宅改修事業について住宅改修事業について住宅改修事業について    

住宅改修事業の助成額は１戸あたりいくらか。        【10/31 風連旭・風連日進地区】 

    

回答：営業戦略室長 

住宅改修事業は今年１０月にスタートした事業で、対象の工事費が５０万以上１００万円未満の場

合は１０万円、１００万円以上の場合は２０万円の助成となっている。 
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（４）（４）（４）（４）総合計画（第２次）総合計画（第２次）総合計画（第２次）総合計画（第２次）基本構想について基本構想について基本構想について基本構想について 

総合計画（第２次）中の基本構想に「自然の恵みと財産を活かし みんなでつくり育む 未来を拓

く北の都市・名寄」とあるが、「自然の恵みと財産」は具体的に何を指しているのか。 

【11/1 南小地区】 

回答：参事監 

自然の恵みとは、天塩川と名寄川による豊かな自然環境や農業のほか、「雪質日本一」やサンピラ

ーに代表される上質な雪や冬の寒さも指している。また、財産とは、先人により培われてきた歴史や

文化をはじめ、市立病院や市立大学など、市が有する都市基盤を指している。 

 

（５）（５）（５）（５）中心市街地の活性化について中心市街地の活性化について中心市街地の活性化について中心市街地の活性化について    

昔は中心市街地にも活気があったが現在では空き家や空き地が多くなっている。名寄市には病院や

大学があるので産学官で連携し、総合計画（第２次）で中心市街地の活性化について考えてほしい。 

【11/1 南小地区】 

回答：営業戦略室長 

今までの事業者に対する支援は、市内で商業を営む方に対するものが中心だったが、今年６月に制

度を改正し、当市で開業したい方への支援も開始した。後継者問題等でお店をやめる方が多いので事

業承継（後継者ではないが事業を継ぐこと）施策について検討していきたい。また現在ある事業所を

維持するための支援も引き続き行っていきたい。 

 

回答：建設水道部長 

当市は国の補助金等を使いながら「よろーな」や「名寄市民文化センター EN-RAY HALL」の整備、

商店街のアーケードの改修を行ったりした。国はまちなかに病院・交通・居住地等を集約したコンパ

クトなまちづくりを推進しており、具体的な計画はないが、将来を見据える中で考えたい。 

 

（６）智恵文地区の小中学校について（６）智恵文地区の小中学校について（６）智恵文地区の小中学校について（６）智恵文地区の小中学校について    

智恵文小学校の耐震化、智恵文中学校のコミュニティスクール化について総合計画（第２次）で考

えてほしい。                             【11/10 智恵文地区】 

 

回答：久保副市長 

 要望として承る。 

 

（７）（７）（７）（７）団体の合併について団体の合併について団体の合併について団体の合併について    

新名寄市となり１０年がたったが団体の合併が進んでいない。市政のスムーズな運営のため市が早

期合併を働きかけてはどうか。                     【11/10 智恵文地区】 

  

回答：久保副市長 

社会福祉協議会は 1市町村につき 1つと法律で定められているのでスムーズに合併したが、文化協

会、体育協会、観光協会等、歴史的背景によりまだ合併していない団体もあるので引き続き行政から

働きかけていきたい。 
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（８）農業分野における人材育成について（８）農業分野における人材育成について（８）農業分野における人材育成について（８）農業分野における人材育成について    

名寄産業高校の生徒が台湾で農業の経験を積むという計画について報道されており、国際交流とい

う新しい観点からの人材育成として面白い取り組みだと思った。      【11/10 智恵文地区】 

 

回答：久保副市長 

引き続き関係団体と協力して進めていきたい。 

 

（９）智恵文地区に介護施設を（９）智恵文地区に介護施設を（９）智恵文地区に介護施設を（９）智恵文地区に介護施設を    

 智恵文地区に高齢者が安心して住み続けられる施設整備などを検討してほしい。 

【11/10 智恵文地区】 

回答：こども・高齢者支援室長 

市内の介護施設に入居できず、近隣市町村に入居されている方がいる現状は認識しており、総合計

画（第２次）の基本事業の中に高齢者の住まいの確保について記載している。今後、実施計画の中で

も検討していきたい。 

 

（１０）（１０）（１０）（１０）名寄市の財政状況について名寄市の財政状況について名寄市の財政状況について名寄市の財政状況について    

合併市町村においては、合併後１０年間にわたり「合併算定替」により普通交付税が優遇されてい

る。今年度以降、徐々に縮減していくと思われるが今後の財政運営の見直しは。 

【11/21 下多寄小地区】 

回答：総務部長 

「合併算定替」は、合併市町村への普通交付税の優遇措置で、合併後１０年間は優遇されるが、以

降は徐々に縮減していくこととなっている。合併１１年目となる平成２８年度においては国の考慮も

あり、縮減額は想定よりも少なかった。合併当時から貯蓄も行いながら財政運営をしてきたこともあ

り、現在の名寄市の財政状況は健全であると考えている。 

 

（１１）ピヤシリスキー場の開発について（１１）ピヤシリスキー場の開発について（１１）ピヤシリスキー場の開発について（１１）ピヤシリスキー場の開発について    

ピヤシリスキー場の雪質は日本一だと思っている。現在は名寄振興公社で管理しているが、もっと

大きな資本を持つところに管理を委託し、観光の開発に結び付けられないか。                       

【11/21 下多寄小地区】 

回答：橋本副市長 

総合計画（第２次）の個別事業として検討中であり、冬季スポーツの拠点化という観点からもピヤ

シリスキー場については力を入れて取り組みたいと考えている。また、ピヤシリスキー場は温泉施設

と隣接しているのであわせて考えていきたいが、サンピラー温泉の経営には大手資本が入りにくい構

造となっているものの、経営のノウハウを教えてもらうという方法も考えている。年内には個別事業

を取りまとめるのでまた改めてお示ししたい。 

 

（１２）スポーツセンターの改修について（１２）スポーツセンターの改修について（１２）スポーツセンターの改修について（１２）スポーツセンターの改修について    

スポーツセンターが古くなってしまっているので施設を改修することで、利用しやすくなりもっと

集客につながるのではないか。                    【11/21 下多寄小地区】 
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回答：教育部長 

トイレやシャワールームが古くなっていることは認識している。他のスポーツ施設も改修が必要で

あり、調整しながら検討していきたい。 

 

（１３）（１３）（１３）（１３）高齢者の活躍について高齢者の活躍について高齢者の活躍について高齢者の活躍について 

 今後少子高齢化が進み、高齢者が増えていくと思われる。６５才以上の高齢者が活躍できるような

仕組み作りをお願いしたい。            【11/24 西小地区、11/25 風連中央小地区】 

 

回答：こども・高齢者支援室長 

先進的な自治体では、高齢者同士のつながり作りや閉じこもりを防止するため、個人のお宅に近所

の人が集まる「たまり場」を作る取り組みを行っており、当市としても研究しているところである。 

また、高齢者のつながり作りの場でもある老人クラブの会員が年々減少し、役員の成り手不足が深

刻化している。まずは老人クラブに興味をもってもらい、積極的に活動に参加してもらえるようにし

ていきたいと考えている。 

 

回答：橋本副市長 

高齢の方が今までの経験を活かすことができる仕組づくりについて検討していきたい。 

    

（１４（１４（１４（１４））））スクールソーシャルワーカーの配置についてスクールソーシャルワーカーの配置についてスクールソーシャルワーカーの配置についてスクールソーシャルワーカーの配置について 

 子どものいじめ問題や虐待が増えているので、各学校にスクールソーシャルワーカーや相談員を常

駐させてはどうか。                           【11/24 西小地区】 

 

回答：教育部長 

いじめや虐待が全国的に増加しており、当市としても重要視している。大切なのは子ども同士でい

じめをなくそうとする意思を持てるようにしていくことだと考えている。また一方で、スクールソー

シャルワーカーや相談員配置の必要性は感じており、現在非常勤ではあるが相談員を中学校に配置し

ているほか、児童センターに相談窓口を設置している。すべての学校に常駐で配置するとなると財政

的な問題のほか、資格を持った人の確保が難しいため現段階での配置は難しいと考えている。 

    

（１５）（１５）（１５）（１５）お試し移住住宅の稼働率についてお試し移住住宅の稼働率についてお試し移住住宅の稼働率についてお試し移住住宅の稼働率について 

旧風連高校教員住宅を改装した「お試し移住住宅」の稼働率は。またお試し移住住宅を活用した人

の中で名寄市に定住した人はどのくらいいるのか。          【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：経済部長 

 当市の魅力を知ってもらうため冬期間の利用も促進しているが、利用数は少し落ち込んでいる。こ

れまでの実績としては１世帯が当市に定住している。また活用いただく方に対し、担当の職員がお試

し移住住宅についてのアンケートを実施しており、今後は活用していただく方に当市の魅力や人と人

とのつながりを紹介できるようにしていきたいと考えている。 
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ⅡⅡⅡⅡ身近にせまる災害への備えについて身近にせまる災害への備えについて身近にせまる災害への備えについて身近にせまる災害への備えについて    

    

（１）名寄川・天塩川の堤防の決壊の可能性について（１）名寄川・天塩川の堤防の決壊の可能性について（１）名寄川・天塩川の堤防の決壊の可能性について（１）名寄川・天塩川の堤防の決壊の可能性について    

 今年８月に発生した台風による大雨で名寄市では約８０センチ降ったそうだが、それ以上降った場

合に名寄川や天塩川が決壊する可能性は。           【10/26 東小・中名寄小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

毎年国と、堤防決壊の恐れがある箇所を点検しており、名寄市では名寄川と天塩川合わせて２箇所

ある。天塩川については決壊する恐れが高い美深町から護岸工事を始め、当市の着工は数年先の予定

となっているが、早期着工となるよう国に要望をしていきたい。 

 

（２）名寄市のハザードマップについて（２）名寄市のハザードマップについて（２）名寄市のハザードマップについて（２）名寄市のハザードマップについて    

台風の被害が甚大だった南富良野町では、開発局と町の浸水想定に差があったことが、避難が遅れ

た原因の１つではないかという報道があった。名寄市のハザードマップは大丈夫か。            

【10/26 東小・中名寄小地区】 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

南富良野町の場合はＬアラートが使えず、職員が家を回って避難を知らせたが全ての家を回りきれ

なかったことも避難が遅れた原因の１つとされている。当市のハザードマップは旭川開発建設部、北

海道が出している浸水想定をもとに作成しているので安心してほしい。 

 

（３）（３）（３）（３）災害時の災害時の災害時の災害時の避難について避難について避難について避難について    

台風による大雨で大橋区町内会に避難準備情報が出された際、旭東北区では役員が集まり、避難準

備情報が出た時の対応について話し合っていた。その時に疑問に思ったのだが、避難時の対応は町内

会に任されているのか。もしも避難地区が限られている場合、市がバス等で避難所まで送迎してくれ

るのか。また、避難所は市が決定しているのか。町内会としては避難所が複数あると大変なので、少

し考慮してほしい。                          【10/27 名小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

当市の避難準備情報は天塩川・名寄川の決壊しやすい場所や人口が多い地区等を考慮し、避難に時

間がかかりそうな地区に優先的に出している。大橋区に避難準備情報を出した時は、町内会長と連絡

を取り、東小学校の２階、名寄市立大学を避難場所に指定したが、実際に避難した人はいなかった。 

 

回答：橋本副市長 

バスで避難所まで送迎することも想定していたが、幸いにも避難勧告には至らなかった。 

 

（４）風連別川の雑木の伐採について（４）風連別川の雑木の伐採について（４）風連別川の雑木の伐採について（４）風連別川の雑木の伐採について    

５～６年程前、熊の被害が相次いだことから風連別川の木を切ってもらうよう、風連日進町内会、

風連旭町内会・東風連町内会で市に対して要望したのだが、その後どうなったのか。台風による大雨

で田んぼに水が入り、５～６反の田んぼが収穫できなかった。災害に備え風連別川の木を切ってもら
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うよう北海道に繰り返し要請する等、市としても努力してほしかった。 

【10/31 風連旭・風連日進地区、11/17 東風連・風連旭地区】 

回答：久保副市長 

雑木については市からも北海道に要請している。引き続き調整に努めたい。 

    

（（（（５５５５））））大雨大雨大雨大雨による被害についてによる被害についてによる被害についてによる被害について    

台風により大雨が降った際、雨水により個人宅の取付道路が破損した。高齢なこともあり、補修に

ついて市に相談したところ「市道でないため対応できない」との回答だった。困っていたので近所の

方が直してくれたが、市で直すべきではないのか。       【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

回答：久保副市長 

受け止めさせてさせていただき、状況を確認した上で後ほど回答させていただく。 

 

（６）避難（６）避難（６）避難（６）避難所所所所生活について生活について生活について生活について    

先日南富良野町での避難所生活について、実際に避難している人が生活スペースに目隠しがなく、

プライベート空間が保てないことから精神的に疲れたり、乳児用のミルクが足りず困っているとの報

道があったが、名寄市の災害時の備蓄状況は。                【11/1 南小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

備蓄品については、国の避難所運営指針を参考に予算の範囲内で徐々に準備してきている。特に市

内の保育所、老人福祉施設等には優先的に物資を備蓄している状況である。また、最近は災害が起き

てから１～２日後には全国から支援物資が到着するとのことなので安心していただきたい。 

 

（７）避難に関する用語について（７）避難に関する用語について（７）避難に関する用語について（７）避難に関する用語について    

高齢者世帯が増え、避難準備情報や避難勧告等の言葉を理解するのが難しいようだ。住民全員が理

解できる方法はないか。                         【11/1 南小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

「避難準備情報」は避難準備を行うほか、避難することが自力でできない方については避難を開始

する段階。「避難勧告」は避難行動を起こしてもらう段階。「避難指示」はすぐにその場所を離れなけ

ればいけない状況。全国的にわかりにくいとの指摘があるため、出前トーク等でもご説明させていた

だき、理解が進むよう努めたい。 

 

（（（（８８８８））））高齢者や障がい者の避難について高齢者や障がい者の避難について高齢者や障がい者の避難について高齢者や障がい者の避難について    

災害が発生した際の高齢者や障がい者等、自力で避難が困難な方への対応について具体的にお聞か

せ願いたい。                              【11/1 南小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

１人での避難が困難な方は避難行動要支援者として名簿を作成し、災害時に活用することで警察・

自衛隊・消防と協力して救助できるようにしている。また普段から町内会等であらかじめ救助する人

を決めておく等の対策も大切である。 
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（９）防災意識の向上について（９）防災意識の向上について（９）防災意識の向上について（９）防災意識の向上について    

南富良野町の復興ボランティアに参加し、住民の話を聞くと「まさか自分が」という声が多く、防

災意識を高めることが大切であると感じた。先ほど避難行動要支援者の名簿があると聞いたが、地域

住民が要支援者の存在を知らなかったことで避難が遅れることもあると思うので、住民同士のつなが

りが大切であると思う。つながり作りのきっかけを市が用意してはどうか。   【11/1 南小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

人間の心理として「自分は大丈夫」と思ってしまうので、危険意識を持ってもらうことが大事であ

る。避難行動要支援者やその周りの方の意識を変えていけるよう努めたい。 

 

回答：橋本副市長 

貴重なご提言を頂いた。個人情報等の課題もあるが出来るだけ解決していきたい。 

 

（１０（１０（１０（１０）災害被害調査について）災害被害調査について）災害被害調査について）災害被害調査について    

地域で行った台風による被害調査結果を市に提出したところ、建設水道部が調査に来てくれたが、

まだ終了していない箇所があるようだ。できれば来年の作付までには終了してほしい。 

【11/17 東風連・風連旭地区】 

回答：建設水道部長 

報告された被害のうち、３０件が建設水道部の管轄だった。そのうち北海道所管が１６件、名寄市

所管は１４件であった。市所管のうちまだ終了していないところが何か所かあり、現在担当者とこれ

からについて協議しており、今年出来なかったものについては平成２９年度に行いたいと考えている。

今までに現地を２回確認させていただいているが、改めて確認させていただき地先の方と相談しなが

ら進めていきたいと考えているのでご理解いただきたい。 

 

（１（１（１（１１１１１））））クラヌマ川の整備についてクラヌマ川の整備についてクラヌマ川の整備についてクラヌマ川の整備について    

 風連地区の市街地から天塩川に流れているクラヌマ川は、名寄市管轄の２１線から南側はできちん

と整備されているが、北海道管轄の北側は木が繁茂していて川の流れが悪くなっているので整備して

ほしい。                              【11/21 下多寄小地区】 

 

回答：建設水道部長 

市内には北海道や市等、様々なところが管轄している河川が存在している。年に１度北海道や開発

局に要望しているが、財政的な問題もありすぐに全てを整備することは難しいため、引き続き要望し

ていきたい。 

 

（１２（１２（１２（１２）天塩川整備について）天塩川整備について）天塩川整備について）天塩川整備について    

集中豪雨の際、天塩川流域にある堤内排水に土砂がたまっていて流れが悪く、水田に水が入ってく

る。２～３年に１度は床浚いをお願いしたい。             【11/21 下多寄小地区】 

 

回答：建設水道部長 

地域の方にも要望に行っていただいているので開発局も認識している。床浚いを行う際には地域の
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皆さまと相談しながら進めるので、機会があれば相談させていただきたい。 

 

（１（１（１（１３３３３）タヨロマ川について）タヨロマ川について）タヨロマ川について）タヨロマ川について    

タヨロマ川の柳の木を切ってもらったが伸びてきたので伐採をお願いしたい。タヨロマ川の下流が

決壊すると大きな被害が出るため、できるだけ早くお願いしたい。またこの地域は下多寄小学校が避

難場所となっているが、より災害が大きくなり下多寄小学校への避難が困難になった場合の避難場所

の確保もお願いしたい。                       【11/21 下多寄小地区】 

 

回答：久保副市長 

 要望として承る。 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

風連地区の浸水想定は約５０センチで天塩川に近い地域だと１００センチとなっており、天塩川の

決壊等、大きな災害が起きた際にはふうれん地域交流センターへの避難をお願いしたい。タヨロマ川、

クラヌマ川は士別市の影響も受けるとのことであり、テレビのｄボタンなども使い早めに情報収集す

るようお願いする。 

 

（１４（１４（１４（１４）避難場所について）避難場所について）避難場所について）避難場所について    

天塩川決壊等の大きな災害が起きた際にはふうれん地域交流センターに避難するとのことだった

が、風連地域の全住民を収容できるのか。               【11/21 下多寄小地区】 

 

回答：防災・法制・訟務担当参事 

全住民が一つの避難所に集まることは難しいと考えている。関東や東北で起こった集中豪雨の際に

は自宅の２階に垂直避難し、ヘリコプターで救助された方もいたので、普段から２階以上の安全な場

所を調べておくことも重要である。市としても浸水想定や被害を考慮し避難所を開設するが、同時多

発的に災害が起こった際には自分の命は自分で守るという姿勢も大切である。 

 

（１（１（１（１５５５５）タヨロマ川の水門について）タヨロマ川の水門について）タヨロマ川の水門について）タヨロマ川の水門について    

管理者のわからない水門があるので調査してほしい。また、できれば市で一括管理していただける

とありがたい。                           【11/21 下多寄小地区】 

 

回答：建設水道部長 

 管理者がわからない水門について災害等の緊急時に市で対応したケースがある。管理者がわかる水

門については、市内３箇所で管理者に対する説明会を実施している。もし管理者不明の水門があれば、

調査させていただくので都市整備課までご連絡いただきたい。 

 

（１６（１６（１６（１６））））堤防にある排水堤防にある排水堤防にある排水堤防にある排水ポンプについてポンプについてポンプについてポンプについて    

市内堤防の何か所かに設置されている排水ポンプは緊急時に自動で作動するのか。  

 【11/24 西小地区】 

回答：建設水道部 

排水ポンプを使用する際は、北海道の担当者と市の担当者が連絡を取り合って手動で動かしている。 
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（１７（１７（１７（１７））））真狩川、大沼川真狩川、大沼川真狩川、大沼川真狩川、大沼川のののの整備について整備について整備について整備について    

 集中豪雨の度に真狩川、大沼川の同じ箇所が氾濫し被害をもたらしているが、今後の市の対策につ

いてお聞かせ願いたい。                      【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：建設水道部長 

状況は認識しているが、市内の普通河川は７２本あり、整備を行う上では全体的な整備計画を立て

て進めていくことが必要である。危険な箇所については緊急措置を施しているが、地域の皆さまの意

向を尊重しつつ、できることから行っていきますのでご理解いただきたい。 

 

（１８（１８（１８（１８）避難所の後片付けについて）避難所の後片付けについて）避難所の後片付けについて）避難所の後片付けについて    

 今年８月に発生した台風による集中豪雨の際、風連旭のコミュニティセンターが避難所と指定され、

市職員が迅速に毛布等を配備してくれたが、使用済みの毛布が施設に残されているので回収してほし

い。                               【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：久保副市長 

すぐに回収させていただきます。 

 

（１９（１９（１９（１９）田んぼダムについて）田んぼダムについて）田んぼダムについて）田んぼダムについて    

 自主的な水害対策として集中豪雨の際は一時的に水田に水をためる「田んぼダム」という取り組み

を平成１３年から行っている。今年８月の集中豪雨の際には曙、砺波地区の方が実施してくれたおか

げで被害が少なかったほか、天塩川上流の和寒町でも実施してくれたことで天塩川をはじめ、名寄川

も氾濫せずに済んだと感じている。田んぼダムを活用すれば、もっと水害が減らせると考えているの

で、これからも周知活動を積極的に行っていきたい。         【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：久保副市長 

 田んぼダムの普及・啓発についてご尽力いただき、感謝申し上げる。これからも活動を続けていた

だきたい。 

 

 

 

ⅢⅢⅢⅢ市政への提言・意見・質問など市政への提言・意見・質問など市政への提言・意見・質問など市政への提言・意見・質問など    

    

（１）清峰園について（１）清峰園について（１）清峰園について（１）清峰園について    

報道によると、現在清峰園の定員が１００床のところ看護師・介護士が不足していることから８０

床ほどしか使われていないとのことだが、名寄市立大学の卒業生が就職できるような仕組み等はない

のか。               【10/26 東小・中名寄小地区、11/25 風連中央小地区】 

 

回答：大学事務局長 

大学では社会福祉士、精神保健福祉士は養成しているが、介護福祉士の養成は行っていない。大学

のカリキュラムを変えることは難しく、仕組みづくりまでは至っていない。 
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回答：健康福祉部長 

２年ほど前から解決に向け取り組んでいる。事業団も人材育成のために奮闘しているが、解決には

至っていない状況である。そこで資格をもっていない方にも働きながら資格を取得してもらう等、人

材を育成できる仕組み作りについて検討しているほか、地域の介護福祉サービスの事業所と協議会を

作り、合同の就職説明会等も行っていきたいと考えている。また名寄産業高校には保育福祉コースが

あるので、選択者が市内の事業所や施設で実習したり、市外の学生（介護系の養成施設）も一緒に実

習できる機会を作り、就職先として当市を考えてもらえるような仕組みを考えている。 

 

（２（２（２（２））））３条通りの街路灯につい３条通りの街路灯につい３条通りの街路灯につい３条通りの街路灯についてててて    

３条通りにある街路灯で数か所切れているところがあるが、市は定期的な巡回を行っているのか。                  

【10/26 東小・中名寄小地区】 

回答：建設水道部長 

街路灯・防犯灯の点検は市で行っておらず、異常があった場合には町内会の皆さまからご連絡いた

だき対応している。もしも街路灯や防犯灯で切れてしまっているものがあれば、都市整備課までご連

絡いただきたい。また、３条通りの街路灯についての具体的な計画はないが、学校周辺や通学路の防

犯灯については位置、照度等を確認しＬＥＤへの切り替え工事を行う予定である。 

 

（３）（３）（３）（３）東小学校前の東小学校前の東小学校前の東小学校前のＴＴＴＴ字路字路字路字路についについについについてててて    

東小学校前のＴ字路は車がよく通ることから、道路の路盤が下がってきているので直してほしい。

特に前田牛乳屋の前がへこんでいて大きな水たまりができているので直してほしい。 

【10/26 東小・中名寄小地区】 

 

回答：建設水道部長 

 市内道路については財政的な問題からなかなか補修できていない状況である。どうしても年数がた

つと路面が下がってしまうが、状態があまりにひどい場合には補修させていただきたい。ご要望いた

だいた道路は防塵道路となっており、なかなか舗装できないことから２～３年に１度手直しさせてい

ただいている状況である。    

 

（４）名寄保健所前の道路の除雪について（４）名寄保健所前の道路の除雪について（４）名寄保健所前の道路の除雪について（４）名寄保健所前の道路の除雪について    

旭栄区方面から東小学校へ通学するため国道２３９号線を横断し名寄保健所前を通る際、冬期間は

道路の北側しか除雪されていないことから、子ども達は北側を通って通学している。道路の南側を除

雪していただければ、子ども達が道路を横断する回数が１回減るので南側の除雪をお願いしたい。 

                                        【10/26 東小・中名寄小地区】 

回答：建設水道部長 

ご要望いただいた道路は、名寄東保育所の屋根雪の関係があり北側を除雪していると認識している

が、改めて現場を確認させていただきたい。 

    

（５）原産地呼称管理制度について（５）原産地呼称管理制度について（５）原産地呼称管理制度について（５）原産地呼称管理制度について    

 原産地呼称管理制度に対する市職員の勉強不足を感じるので、しっかり勉強してほしい。また作付

する関係上、来年度には制度の運営開始をお願いしたい。 



- 13 - 

 

※原産地呼称管理制度・・・将来的には海外への輸出を視野に入れ、名寄産の農産物や加工品をブラ

ンド化する制度 

【10/27 名小地区】 

回答：経済部長 

制度について職員の認識が足りず申し訳なかった。制度開始のためには生産者の皆さまの理解が必

要不可欠であることから、現在はＪＡによる制度の検討や市内部で制度設計をしている段階であるた

め、来年度からの運営開始は難しい状況である。 

 

回答：久保副市長 

農家の方々による議論がまだ不十分であることから、来年度からの運営開始は難しいが、できるだ

け早く開始できるよう努力したい。 

 

回答：橋本副市長 

職員の勉強不足や市の取り組みが遅いのではないかというご意見をいただいた。職員に対し研修を

行っているものの、職員が若返っていることもあり、理解が追いついていないのかもしれない。研修

などを継続して取り組んでいきたい。 

 

（６）西４条南３丁目の信号機について（６）西４条南３丁目の信号機について（６）西４条南３丁目の信号機について（６）西４条南３丁目の信号機について    

西４条南３丁目にある歩行者用の信号機が見えづらいので改善してほしい。 

【10/27 名小地区】 

回答：市民部長 

現場を確認させていただき、警察署へ要望していきたい。 

 

（７）学童保育について（７）学童保育について（７）学童保育について（７）学童保育について    

市営の学童保育だと保育料は月額約４，０００円、民間事業者だとその約３倍とかなり差があるの

で、格差を是正してほしい。                      【10/27 名小地区】 

 

回答：教育部長 

現在市内には学童保育所が公設で２か所、私設で２か所設置されており、保育料は公設が月額約４，

０００円、私設が月額約８，０００～９，０００円となっている。保育料の格差は私設の学童保育所

が公設に比べ、より専門的なサービスを提供していることから生じており、現在の制度では利用する

学童保育所を選ぶことができないので、今後の課題としていきたい。 

 

（８）（８）（８）（８）西１条通西１条通西１条通西１条通りりりりについてについてについてについて    

西１条通りは歩きづらいところが多く、特に旧市民会館前の道路は凸凹があり、雨が降ると水たま

りができてしまっている。また西２条南４丁目にあるバードインの付近にある雨水升の横に穴が空い

ていて危ないので補修してほしい。                    【10/27 名小地区】 

 

回答：建設水道部長 

ご要望いただいた道路は毎年のように補修を行っているので、今年は少し改善していると思うが、

まだ改善していない箇所があれば教えてほしい。 
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（９）水道仕切弁筐の段差について（９）水道仕切弁筐の段差について（９）水道仕切弁筐の段差について（９）水道仕切弁筐の段差について        

水道仕切弁筐が道路に３センチ程飛び出しているところがあるので直してほしい。 

【10/27 名小地区】 

回答：建設水道部次長 

現在、上下水道共に工事などで道路等を掘り起した箇所は元に戻すのが基本、弁周辺が下がる場合

も修理していく。下水道については道路上のマンホールが破損し浮いていると車両が危険なので全て

点検を行っているが、仕切弁は十分に実施できておらず、ご指摘・連絡いただければ早急に補修して

いる状況なので、危険な箇所があれば工務課までお知らせください。 

 

（１０）子育てについて（１０）子育てについて（１０）子育てについて（１０）子育てについて    

①この夏子育てサークル「たららん」で水泳教室行ったところ、全１７回の開催で６１名の子ども達

が集まった。名寄市での水泳教室の長期開催は初めてだったが、士別市のスイミングスクールがなく

なったこともあり、子ども達も満足していたようだった。子どもの体力づくりの場がもっとほしいと

いう声もあったので、来年度も続けたいと思っている。その際は名寄市にも力添えいただければと思

っている。 

②冬期間も体力作りの場を作りたいと思っており、スポーツ指導員などの方が子ども達と遊んでくれ

るような場があればありがたいと感じる。 

③また、母親の趣味や勉強時間に子どもを預かってくれる仕組みがあればありがたい。託児をしてく

れる人を探しているが、保育士が不足していることもあり、なかなか見つからないのでお願いしたい。 

【10/27 名小地区】 

回答：橋本副市長 

総合計画（第２次）の重点プロジェクト「安心子育てプロジェクト」に関連する貴重なお話をいた

だけた。親の学びの場や託児サービスの提供等子育てに関することは教育委員会や健康福祉部等、

様々な部局で連携して進めていきたい。また今年開始したファミリーサポート事業の発展についても

考えていきたい。 

 

（（（（１１１１１１１１））））宗谷本線について宗谷本線について宗谷本線について宗谷本線について    

ＪＲ北海道の宗谷本線名寄―稚内間が廃止になるのではという報道があるので、国からの財政支援

を沿線首長と共に強く要望してはどうか。                【10/27 名小地区】 

 

回答：加藤市長（まとめの挨拶より） 

 沿線自治体の首長からなる宗谷本線活性化協議会として国に対する要望を行っているが、現在国は

ＪＲ北海道に対し年間数千億円の融資を行っている状況である。新聞報道等にもある通り、旭川市も

巻き込み、宗谷本線がこの地域において大切な路線であることを訴えていきたい。 

 

（１２）日進９線道路について（１２）日進９線道路について（１２）日進９線道路について（１２）日進９線道路について    

日進９線道路の補修を行うという話を聞いたのだが本当か。  【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

回答：久保副市長 

確認させていただき、後ほどお伝えする。 
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（１３）旧日進小学校の管理について（１３）旧日進小学校の管理について（１３）旧日進小学校の管理について（１３）旧日進小学校の管理について    

旧日進小学校のグラウンドにある遊具が危険な状態なので、きちんと管理してほしい。 

【10/31 風連旭・風連日進地区】 

回答：総務部長 

現場を確認させていただき修理して使用できるものなのか、撤去すべきなのか検討させていただき

たい。 

 

（１４）冬季スポーツの拠点化について（１４）冬季スポーツの拠点化について（１４）冬季スポーツの拠点化について（１４）冬季スポーツの拠点化について    

市内宿泊施設だけで全国的なスキー大会を行うには、施設数が足りないと思うが市ではどのように

考えているのか。大会を行っても市内に十分な宿泊施設がなければ、近隣市町村に行ってしまうので

はないかと思うので、閉校した学校を宿泊施設として活用してはどうか。 

【10/31 風連旭・風連日進地区】 

回答：教育部長 

市内宿泊施設には５００人強を受け入れできる想定である。しかし来年予定しているジュニアオリ

ンピックは関係者も含めると１，０００人規模の大会となるため、近隣市町村への宿泊も想定し連携

して大会運営を進めていきたいと考えている。 

 

（１５）市からの電話について（１５）市からの電話について（１５）市からの電話について（１５）市からの電話について    

市役所から携帯電話に電話がかかってくる時「○○さんの携帯ですか」と聞かれ、少し時間がたっ

てから「担当の係の者に代わります」とのやり取りがあるのだが、担当者から直接連絡できないのか。                       

【10/31 風連旭・風連日進地区】 

回答：総務部長 

市内であれば担当から直接かけられるが、市外や携帯電話等は電話交換手を通じて連絡するシステ

ムになっている。ご迷惑をおかけし申し訳ないがご理解いただきたい。 

 

（１６）（１６）（１６）（１６）風連別川の風連別川の風連別川の風連別川の床浚いについて床浚いについて床浚いについて床浚いについて    

台風による大雨で畑の土や農作物が流され川下の水路に溜まっているので浚ってほしい。 

 【10/31 風連旭・風連日進地区】 

回答：建設水道部長 

現場は確認させてもらっているが、対応について改めて検討したい。 

 

（１７）経営体育成支援事業、担い手確保・経営強化支援事業について（１７）経営体育成支援事業、担い手確保・経営強化支援事業について（１７）経営体育成支援事業、担い手確保・経営強化支援事業について（１７）経営体育成支援事業、担い手確保・経営強化支援事業について    

農林水産省が行う事業で適切な人・農地プランを作成した地域の中心経営体等に対し、農業用機械

等の導入を支援する上記の事業は、各市町村で申請を行う仕組みとなっているが市としてはどのよう

に考えているのか。                     【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

上記事業についての市民周知が遅いと感じる。また各市町村に一定のポイントが与えられていると

聞いたが、名寄市のポイントは。                   【11/10 智恵文地区】 

 

回答：経済部長 

ポイント制で採択基準が決められ、当市では４ポイント以上取れる方に申請いただくようにしてお
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り、確実に採択となるよう研究していきたい。また中には４ポイント以上は取れないがどうしても申

請したい方もいるので検討していきたい。申請期間については短くなってしまい申し訳ない。当市の

ポイントについては確認させていただきたい。 

 

回答：久保副市長 

同様の意見はすでにいただいており、早くお知らせできるように努めたい。また当市のポイントア

ップについても担当課と相談していきたい。 

 

（１８）市役所での各種手続きについて（１８）市役所での各種手続きについて（１８）市役所での各種手続きについて（１８）市役所での各種手続きについて    

合併し新名寄市となって１０年が経過しているのに、名寄庁舎と風連庁舎で手続きの方法が違うの

で統一してほしい。                     【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

回答：市民部長 

各種手続きはどこの窓口でも変わらないのでご迷惑をおかけした。窓口によっては対応の幅が広い

ことや、経験数が少ないこともあるため研修を行うなどして経験を積んでいるところだが、今後も継

続し改善に努めたい。 

    

（１９）職員の態度について（１９）職員の態度について（１９）職員の態度について（１９）職員の態度について    

家屋調査に来た職員が身分を明らかにせず調査していたが、名乗ってから調査すべきではないか。

また、電話をかけた際に名乗らない職員もいるので改善してほしい。【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

回答：久保副市長 

改善いたします。 

 

（２０）風連地区の幼稚園・保育園について（２０）風連地区の幼稚園・保育園について（２０）風連地区の幼稚園・保育園について（２０）風連地区の幼稚園・保育園について    

風連幼稚園と風連さくら保育園が互いに連携した運営がなされていないという話を聞いたが、市の

方からお互いに連携して運営するよう指導してもらえないか。 

【10/31 風連旭・風連日進地区、11/21 下多寄小地区】 

回答：久保副市長 

幼稚園と保育園に経営方針の違いがあると聞いているが、市としても連携してほしい旨は伝えてい

る。保護者の皆さまからも同様のご意見をいただいているので今後も呼びかけたい。 

 

（２１）風連地区の雪堆積場（２１）風連地区の雪堆積場（２１）風連地区の雪堆積場（２１）風連地区の雪堆積場についてについてについてについて    

名寄地区は２名が配置されているが、風連地区は１名のため場内でのトラブルが多い。風連地区も

２名以上で行えるよう、検討してほしい。           【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

回答：建設水道部長 

確認させていただき体制について委託先と協議したい。 

 

（２２）猟友会のパトロールについて（２２）猟友会のパトロールについて（２２）猟友会のパトロールについて（２２）猟友会のパトロールについて    

日進地区は熊の出没被害が多く、猟友会の皆さんがパトロールしてくれているが高齢化が進み、身
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体的な負担が大きくなっているようだ。出動時の手当てを負担に見合う金額に増額してはどうか。                     

【10/31 風連旭・風連日進地区】 

回答：久保副市長 

 上川管内の他市町村の状況を調べさせていただき、検討したい。 

 

（２３）旧日進保育所周辺の環境整備について（２３）旧日進保育所周辺の環境整備について（２３）旧日進保育所周辺の環境整備について（２３）旧日進保育所周辺の環境整備について    

旧日進保育所の周りにヒバの木が植えられているが、伸びてしまいスズメバチが巣を作っているよ

うだ。防犯的にも環境的にも良くないので対処してほしい。   【10/31 風連旭・風連日進地区】 

 

回答：久保副市長 

所管課と協議し対応していきたい。 

 

（２４）（２４）（２４）（２４）高齢者の免許返納について高齢者の免許返納について高齢者の免許返納について高齢者の免許返納について    

高齢により免許を返納した場合、バスやタクシーの利用助成制度はないのか。 

【11/1 南小地区、11/17 東風連・風連旭地区、11/25 風連中央小】 

回答：子ども・高齢者支援室長 

旧名寄市時代は智恵文地区にお住まいの方に対して汽車、バスの助成事業を行っていたが、公共交

通機関がある地域とない地域で格差が生じたため廃止した。車椅子をお使いの方や、車の乗り降りが

難しい方については、社会福祉協議会がリフト付きの車を出す外出支援サービスを行っている。免許

返納後、移動手段がなくなってしまわないよう、公共交通の施策等と連携し、全庁的に取り組んでい

きたい。 

 

回答：市民部長 

高齢者の運転能力には個人差があるため、年齢によって区切れるものではないと考えている。また、

地域によっては車が生活必需品となっていることもあり、強制的に返納させることは難しい状況とな

っており、現在国としても対応策について考えているところである。過去に当市でも免許返納者への

タクシーチケットの助成事業について検討したが、もともと免許を持っていない方とのバランスが取

れないことから断念した経緯があるが対応策について検討していきたい。 

 

回答：総務部長 

現在公共交通の観点から具体的な対策は行っていないが、市内のバス路線は市が運行費の一部を助

成し維持しており、バス路線の維持が市民の皆さまの移動手段の確保につながると考えている。また、

バス路線の見直しなども含めて今後も研究していきたい。 

 

（２５）（２５）（２５）（２５）コミュニティバス路線についてコミュニティバス路線についてコミュニティバス路線についてコミュニティバス路線について    

コミュニティバスの路線はバス会社が決定しているのか。路線の変更について地域から要望があれ

ば変更してくれるものなのか。                      【11/1 南小地区】 

 

回答：総務部長 

コミュニティバス路線については回る向きや便数等、市とバス会社を含む名寄市地域公共交通活性

化協議会で研究したが、すべての地域をまんべんなく回る路線を作ることは難しかった。現在バス会
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社の事業として実施しているが、地域でまとまったご意見やご要望があればお話しを聞かせていただ

きたい。 

 

（２６）携帯電話の電波、光回線について（２６）携帯電話の電波、光回線について（２６）携帯電話の電波、光回線について（２６）携帯電話の電波、光回線について    

携帯電話のつながりが悪い地域があるので改善してほしい。また、インターネットの光回線につい

ても早く整備してほしい。 【11/1 南小地区、11/17 東風連・風連旭地区、11/21 下多寄小地区】 

 

回答：総務部長 

状況については十分認識しており携帯会社に要望し、調査もしてもらっている。昨年度にも要望し

たが、状況等が変われば考えるとの回答だった。当市としても改善に向け協力して取り組みたい。 

 

（２７）新規就農者の獲得について（２７）新規就農者の獲得について（２７）新規就農者の獲得について（２７）新規就農者の獲得について    

高齢化により耕作放棄地が増えているが、市では農業の新しい担い手確保について何か具体的な検

討をしているのか。                           【11/1 南小地区】 

 

回答：経済部長 

高齢化が進み農業者の数が減っており、Ｕターン、Ｉターンによる新規就農者や後継者の育成につ

いて現在ＪＡと検討中である。耕作放棄地は当市でも若干あるが、地域の皆さまに守っていただいて

いる状況である。 

 

（２８）市立大学学生の活用について（２８）市立大学学生の活用について（２８）市立大学学生の活用について（２８）市立大学学生の活用について    

 市立大学の学生を介護福祉施設のアルバイトとして活用してはどうか。フルタイムでの勤務は難し

いが、アルバイトであればやりたい学生は多いのではないか。学生にとっても経験を積むことができ

るのでぜひ考えてほしい。                        【11/1 南小地区】 

 

回答：子ども・高齢者支援室長 

 福祉の専門職を目指す学生の経験の場を作るだけでなく、学生に介護補助に入ってもらうことで人

手不足の解消や入居者との交流等、様々なメリットが考えられるので検討したい。 

 

（２９）市立大学にエアコンの設置を（２９）市立大学にエアコンの設置を（２９）市立大学にエアコンの設置を（２９）市立大学にエアコンの設置を    

 大学恵陵館にはエアコンが設置されておらず、夏期は過酷な中で授業を受けているのでぜひ考えて

ほしい。                                 【11/1 南小地区】 

 

回答：橋本副市長 

９月の議会でも質問を頂いており、ひまわりランドや火葬場もエアコンが設置されておらず、設置

が必要な施設は他にもあるが、昔と比べて気候が変わっているので検討していきたい。 

 

（３０）道路整備について（３０）道路整備について（３０）道路整備について（３０）道路整備について    

市内道路には簡易舗装の箇所があるが、補修してもすぐに穴が空いたり剥がれてしまったりしてい

るので本舗装を行ってはどうか。何度も簡易舗装を行うよりも経済的ではないか。【11/1 南小地区】 
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回答：建設水道部長  

簡易舗装は経費が抑えられる半面、傷みやすい等のデメリットもある。本舗装を市内全部で行いた

いが財政的な問題もあり、簡易舗装で対応させていただいている。市内市街地の舗装率を１０年で

５％上昇させることを目標としているので、検討させていただきたい。 

    

（３１（３１（３１（３１）智恵文沼の排水について）智恵文沼の排水について）智恵文沼の排水について）智恵文沼の排水について    

智恵文八幡から智恵文沼へ向かう側溝を開発局に掘ってもらったが、その後草が伸びてしまったの

で草刈りを要望したが、返事がなかった。その後どうなったのか。     【11/10 智恵文地区】 

 

回答：建設水道部長 

今年の春頃に現地を確認したが、改めて確認させていただきたい。予算の関係もあり、難しい状況

であることはご理解いただきたい。 

 

（３２（３２（３２（３２）智恵文沼の床浚いについて）智恵文沼の床浚いについて）智恵文沼の床浚いについて）智恵文沼の床浚いについて    

２～３年前に智恵文沼の床浚いをしてもらったが、土砂がたまってしまうので定期的に行ってほし

い。                                【11/10 智恵文地区】 

 

回答：久保副市長 

智恵文沼については様々な機関が関係しているほか、予算の関係上、難しい状況であるが、引き続

き要望していきたい。 

 

（３３（３３（３３（３３）１３線川流域）１３線川流域）１３線川流域）１３線川流域の開発計画についての開発計画についての開発計画についての開発計画について    

農地を耕作する関係上、早く示してほしい。              【11/10 智恵文地区】 

 

回答：久保副市長 

 すでに着手している箇所もあり出来るだけ早くお伝えできるよう努力したい。 

    

（３４（３４（３４（３４）天塩川の環境整備について）天塩川の環境整備について）天塩川の環境整備について）天塩川の環境整備について    

天塩川の水門を超えた辺りから流れが悪いところがあるので改善してほしい。 

【11/10 智恵文地区】 

回答：久保副市長 

 開発局の管轄となっているため、市として要望していきたい。 

 

（３５（３５（３５（３５）智恵文沼の環境整備について）智恵文沼の環境整備について）智恵文沼の環境整備について）智恵文沼の環境整備について    

智恵文沼を利用する釣り人のマナーが悪く、ゴミが散らばっていたり、トイレが汚くなってしまっ

ているので環境整備をお願いしたい。                  【11/10 智恵文地区】 

 

回答：智恵文支所長 

トイレについては智恵文支所で管理している。看板を設置させてもらう等工夫したい。 
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（３６（３６（３６（３６））））投票所について投票所について投票所について投票所について    

美深町は町内の投票所をいくつか統合し、自力で投票所にいけない人をバスで送迎したそうだ。名

寄市も過疎化が進んでいるので導入してはどうか。小さな投票所を統合すれば経費の節約になるので

は。                                 【11/10 智恵文地区】 

 

回答：総務部長 

貴重なご提言をいただき真摯に受け止めたい。合併後投票所を統合したり、開所時間を短くしたり

したが、投票所の適正配置について今後とも考えていきたい。 

 

（３７（３７（３７（３７）墓地の管理について）墓地の管理について）墓地の管理について）墓地の管理について    

 美深町は、地域の方に声をかけて山の中等にある管理者がわからないお墓をなくしたそうだ。お墓

があれば人手や費用がかかるので、過疎化が進んだ地域では行政として墓地を減らすことも必要では

ないか。                               【11/10 智恵文地区】 

 

回答：市民部長 

墓参りする人が少なくなり、管理者がいなくなった墓地も現存しており、今後は地域の皆さまと相

談しながら調整させていただきたい。また士別市では合同墓地を作る等の取り組みを始めているので

研究していきたい。 

 

（３８（３８（３８（３８）道路脇の木の管理について）道路脇の木の管理について）道路脇の木の管理について）道路脇の木の管理について    

以前、独り暮らしのお年寄りの家庭に配置されている、緊急通報用の電話が誤作動を起こし、消防

署に緊急通報が入ってしまったことがあった。原因は電話線が木に引っかかり切れてしまったことだ

った。地域住民の安全を守るためにも伸びすぎてしまった木は切ってほしい。【11/10 智恵文地区】 

 

回答：建設水道部長 

市道の敷地内は道路パトロールを行い確認している。市道以外は電力会社や電話会社が対策を行う

こととなっているが、もしも危険な箇所があれば都市整備課までご連絡いただきたい。 

 

（３９（３９（３９（３９）熊の出没について）熊の出没について）熊の出没について）熊の出没について    

昨年から智恵文川沿いに出没し農地を荒らしている。智恵文川沿いは雑木が多く見通しが悪いので、

熊が隠れ家にしているのではないか。地先の住民から要望も出ているので木を伐採してほしい。 

【11/10 智恵文地区】 

回答：久保副市長 

同様の要望を他の地区からもいただいており、北海道に対して強く要望していきたい。 

 

（４０（４０（４０（４０）スクールバスの利用について）スクールバスの利用について）スクールバスの利用について）スクールバスの利用について    

東風連地区に住む子ども達が利用しているスクールバスを地域住民も利用できないか。 

【11/17 東風連・風連旭地区】 

回答：総務部長 

スクールバスは子どもたちを学校まで送る事を目的としていることから、難しいと考えるが貴重な

ご提言と受け止め研究させていただきたい。 
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（４１（４１（４１（４１）忠烈布川付近）忠烈布川付近）忠烈布川付近）忠烈布川付近の沼についての沼についての沼についての沼について    

 数年前の集中豪雨で忠烈布川付近にある沼が決壊したことで、流域の田んぼや畑が水害に遭うよう

になった。この沼は昔からあり誰が管理していたのかわからないが、自分たちでは直せないので直し

てほしい。                          【11/17 東風連・風連旭地区】 

 

回答：建設水道部長 

現場は確認させていただいたが、所有者が特定できないことから市での管理は難しい状況である。

今年度も担当者と相談したが、所有権の整理ができれば市で管理することも可能と考えているので、

情報をお持ちの方がいたらご連絡いただきたい。 

 

回答：久保副市長 

沼を作った経緯や背景、管理について調査させていただきたい。土地の所有者については市で確認

できそうなので確認後相談させていただきたい。 

 

（４２（４２（４２（４２）コンポスト（生ゴミをたい肥に変える機械）について）コンポスト（生ゴミをたい肥に変える機械）について）コンポスト（生ゴミをたい肥に変える機械）について）コンポスト（生ゴミをたい肥に変える機械）について    

コンポストの補助について市にメールで問い合わせしたが未だに返事がない。どうなったのか。                         

【11/17 東風連・風連旭地区】 

回答：市民部長 

返答していなかったことについてはお詫び申し上げる。現在コンポストの助成事業は行っていない

のでご理解いただきたい。 

 

（４３（４３（４３（４３）ふうれん望湖台）ふうれん望湖台）ふうれん望湖台）ふうれん望湖台自然自然自然自然公園の今後について公園の今後について公園の今後について公園の今後について    

望湖台の今後の利活用方法について市の考えをお聞かせ願いたい。【11/17 東風連・風連旭地区】 

 

回答：営業戦略室長 

東風連町内会の皆さまにはふうれん望湖台自然公園の利活用について、以前からご相談させていた

だいており、感謝申し上げる。現在ではセンターハウスを取り壊し、自然公園として管理・運営して

いる状況である。また、市内の観光施設について現在検討させていただいている最中であり、まとま

り次第ご報告させていただきたい。 

 

（４４（４４（４４（４４）国土調査について）国土調査について）国土調査について）国土調査について    

農地のあっせんを行う場合、地籍がはっきりしている方がスムーズに実施できると思う。今後のこ

とも考え調査を行っていない地域の国土調査を実施してはどうか。 【11/17 東風連・風連旭地区】 

 

回答：久保副市長 

忠烈布川流域や西風連地域で実施していないところがあり、市全体では約５０％が調査済みだった

と記憶している。調査の実施や進め方については今後研究していきたい。 

 

（４５（４５（４５（４５））））老人クラブの施設管理について老人クラブの施設管理について老人クラブの施設管理について老人クラブの施設管理について    

市内老人クラブで活用している施設は誰が管理しているのか。     【11/21 下多寄小地区】 
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回答：子ども・高齢者支援室長 

町内会を母体とした老人クラブは町内会館を利用して活動している。住んでいるところに関係なく

加入することができる公設老人クラブは市内に４箇所あり、施設の管理は当市が行い、運営について

は老人クラブが行っている。 

 

（４６（４６（４６（４６）錦通りの除雪について）錦通りの除雪について）錦通りの除雪について）錦通りの除雪について    

毎朝錦通りの除雪後に住宅街の除雪が行われるため、歩道に除雪された雪が積もってしまっている

ので改善してほしい。                          【11/24 西小地区】 

 

回答：建設水道部長 

 除雪方法について確認させていただきたい。 

 

（４７（４７（４７（４７）リンゼイ通りの木について）リンゼイ通りの木について）リンゼイ通りの木について）リンゼイ通りの木について    

 今年リンゼイ通りの木の枝を切ってくれたが、枝が短くなりすぎてしまったように感じる。リンゼ

イ通りは毎年見事な紅葉が見られ、少し残念に思っている方もいるようなので、できれば枝を切る際

には少し景観を考慮していただきたい。                  【11/24 西小地区】 

 

回答：建設水道部長 

街路樹の枝はらいは毎年行うと費用がかかってしまうので、何年かに一度大きく切らせてもらって

いる状況である。今後実施する際には地域の方と相談しながら行いたい。 

 

（４８（４８（４８（４８）名寄市での子育てについて）名寄市での子育てについて）名寄市での子育てについて）名寄市での子育てについて    

①今年子どもと一緒に青年会議所が開催している職業体験イベントに参加したが、子ども達も楽しん

でいて良いイベントだと感じた。子ども達が大人の働く姿を見る機会はなかなかないので、来年度以

降も続けられるよう、市で支援してほしい。 

②町内会で開催されているイベントや集会に参加したいが、なかなか参加できていないので子育て中

の人も気軽に参加でき、人と人とをつなぐような場所やイベントがもっとたくさんあればありがたい。 

③図書館に子どもと一緒に行くと、子どもの面倒を見なければならず母親は自分の読みたい本を探せ

ないので、図書館に保育スペースがあって子どもを預かってくれる人がいたらありがたい。 

④名寄市には通年で開館しているプールがないので設置してほしい。財政的な問題もあると思うが、

できればプールだけでなく、ジムや浴場も併設されているような施設ができれば多くの人が楽しめる

のではないか。 

⑤冬期間は子どもが体を動かせる機会・場所が少ないと感じる。冬でも遊べる公園や空いている会議

室等を子どもの遊び場として開放してほしい。               【11/24 西小地区】 

 

回答：加藤市長（まとめの挨拶より） 

 青年会議所が開催している職業体験イベントは文化センターで行われ、好評だったと聞いている。

来年度以降も続けていけるよう、市としてもできる限り支援していきたいと考えている。また、ファ

ミリーサポートセンターを今年開設したが、まだ利用されている方は少ないようなので、利用しやす

い制度となるよう発展させていきたいと考えている。 
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（４９（４９（４９（４９））））西條前のバス停について西條前のバス停について西條前のバス停について西條前のバス停について    

西條駐車場前のバス停を利用している方から風があたって寒いとの声があったので、風があたらな

い構造に改修できないか。                     【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：総務部長 

市内全域にはたくさんのバス停があり、目印だけのものや「よろーな」のように休憩所が設置され

ている箇所もある。西條駐車場前のバス停はたくさんの方にご利用いただいているが、歩道上にバス

停が設置されていることもあり、風を通さない囲い等の設置は難しい状況ではないかと思われる。バ

ス停の改善については利用状況も考慮しながら検討していきたい。 

 

（５０（５０（５０（５０）空き家対策について）空き家対策について）空き家対策について）空き家対策について    

 冬になり近年増えてきた空き家が心配である。また学校の統廃合によって使われなくなってしまっ

た教員住宅の今後の活用方法は。                    【11/25 風連中央小】 

 

回答：市民部長 

平成２７年に空家対策の推進に関する特別措置法が制定され、市内の空き家を調査したところ８１

件あった。そこで空き家の利活用や適正管理について協議するため、名寄市空家等対策協議会を立ち

上げた。また空き家を持っている人が物件を登録し、物件を活用したい人がいれば提供できる「空家

バンク」を開設したが、まだ情報は集まっていない状況である。 

 

回答：教育部長 

利用できる教員住宅は、補修をしながらでも基本的に教員に活用することとしている。 

 

（５１（５１（５１（５１）名寄市の教育について）名寄市の教育について）名寄市の教育について）名寄市の教育について    

市内の学校では、若い先生が多くなってきている。ある学校でいじめがあり先生に相談したが、な

かなか解決しないという話があると聞いている。総合計画のなかでも、いじめや不登校の問題解決に

結び付く取組を進めるという記載もあるので、学校側としての真摯な対応をお願いしたい。また、若

い先生が様々な経験を積める環境づくりをお願いしたい。      【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：教育部長 

近年教員の平均年齢が低くなり、比較的若い先生が増えている。いじめについては全国的な問題と

なっており、当市としてもいじめ防止の基本方針を制定し、取り組んでいる。またいじめが起きた際

には担任の先生１人に任せるのではなく、複数の先生で協力して取り組むよう学校に指導しており、

引き続き校長会や教頭会等でも指導していきたいと考えている。 

 

（５２（５２（５２（５２）パソコンの入れ替えを）パソコンの入れ替えを）パソコンの入れ替えを）パソコンの入れ替えを    

瑞生大学で使用しているパソコンがかなり古くなっている。使わなくなったものでいいので提供願

う。                               【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：久保副市長 

検討させていただきたい。 
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（５３（５３（５３（５３））））風連地区の水道について風連地区の水道について風連地区の水道について風連地区の水道について    

現在風連地区と名寄地区の水道管をつなげる工事を行っているが、いつから緑丘浄水場の水が風連

地区で供給されるのか、スケジュールについてお聞かせ願いたい。   【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：建設水道部次長 

平成２６年度から３年間かけて風連地区と名寄地区の水道管をつなげる工事を行い、その後浄水場

の整備や水道管の検査等を行うため、１年～１年半後の供給開始を目標に工事を進めている。水道水

を切り替える際には広報等を使ってお知らせしたいと思っている。 

 

（５４（５４（５４（５４）道路除雪について）道路除雪について）道路除雪について）道路除雪について    

 近年高齢化や人口減少が進み、歩道を歩く人が減っているので、道路除雪は歩道除雪をやめて車道

除雪のみ行ってはどうか。歩道除雪をやめれば費用を削減できるほか、歩道を排雪場として活用でき

るのではないか。                         【11/25 風連中央小地区】 

 

回答：久保副市長 

実施には歩行者の安全確保等、様々な課題があるため、貴重なご意見として承りたい。 

 


